

EN LOGROÑO, UNA PESETA al mes. FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado, TRES PESETAS.—Trimestre vencido, TRES PTAS. Y VEINTICINCO CÉNTS. EXTRANJERO, SIETE PESETAS trimestre.

Anuncios á precios convencionales. Comunicados á UNA PESETA línea. Número suelto, 5 céntimos

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN calle de Sagasta, núm. 25, bajos Teléfono núm. 7

«LA RIOJA» no se publica los lunes. No se devuelven los originales, aunque no se inserten. No se admiten artículos que no procedan de los colaboradores ya designados. Se considera que continúa suscritor al periódico todo abonado que no devuelva á la Administración sus números después de terminada la suscripción.

Número atrasado, 10 céntimos



PRIMER ANIVERSARIO

LA SEÑORA

D.^a Jacoba Ulargui y Ochoa falleció el día 20 de diciembre de 1900

R.I.P.

Su desconsolado esposo D. Telesforo P. Pérez, hijos D. Daniel y D.^a María Concepción, hermano D. Saturnino Ulargui, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes; ruegan á sus numerosos amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral de Aniversario que, por el eterno descanso de su alma, se celebrará mañana, jueves, 19, á las diez de la mañana, en el Convento de Religiosas Agustinas, por lo que les quedarán agradecidos.

Logroño, 18 de diciembre de 1901.

lan verbalmente y siempre previa la declaración de urgencia que ha de hacerse por mayoría absoluta.

El propósito es evitar que, con notoria desigualdad, se resuelvan asuntos que guardan analogía, sin observar un turno de prelación con arreglo á la fecha que fueron presentados.

En la dirección de las discusiones ha de procurar el presidente que éstas se lleven con orden y guardándose los concejales toda clase de respetos, así hayan de defender las opiniones más contrarias. La energía no está en ningún caso reñida con la buena educación y en esa casa, que es el lugar donde más se fija el pueblo, que copia é imita las acciones de sus representantes, es deber del alcalde evitar todo escándalo.

El presidente, en modo alguno, mientras ocupe aquel sillal, puede intervenir en las discusiones si no es para encauzarlas, y cuando haya de terciar en los debates, para defenderse de algún cargo que contra su persona ó contra su gestión formularen los concejales, ha de ser desde los escaños de sus compañeros.

Otro habrá que le siga en orden de categoría, que se encargue de la presidencia, para contener y corregir los ímpetus y palabras mal sonantes de los contendientes. Téngase presente que las borrascas, así como en todos los sitios, no producen más que, pérdidas y quebrantos y en esos lugares lo que se quebranta y queda mal parado, generalmente, es el prestigio de la autoridad.

Un temperamento enérgico, que no es precisamente un temperamento arrebatado y despótico, que sepa mantener el derecho de todos, es lo que conviene cultivar desde la presidencia, para hacer fructuosas las sesiones de los Ayuntamientos.

Más diríamos; pero hoy no disponemos de tiempo para dar el debido desarrollo al asunto, que queda nada más que indicado en esta carta. El buen juicio del futuro alcalde suplirá lo que por la razón dicha callamos. Porque, en esto y en muchas cosas, más hace el que quiere que el que puede. Y al futuro alcalde lo que no le falta es voluntad.

Noticias

Hoy, martes, ha amanecido el día frío y lluvioso; á ratos ha nevado, sin cuajar en el suelo.

El coche de Ezcaray ha llegado con la baca llena de nieve. Ahora sí que parece que el invierno va de veras.

ABALOS

Aclaración

Nuestro corresponsal en esta villa nos escribe una carta, para rectificar unos conceptos que en una noticia titulada «Saum cuique» de una correspondencia de San Vicente publicamos días pasados.

Dice que no es cierto que ni el médico, ni el cura, ni menos el enterrador de Abalos fueran embromados por el señor Pangua, y cree que si tal cosa afirmó este señor sería en un momento de buen humor, aca so inspirado por la satisfacción que le produjo su estancia en esta villa el día de la inauguración de las fuentes.

Además nos envía la siguiente noticia:

Se ha vendido por don Isidoro Caballero una partida de mil cántaras de vino viejo á diez reales una.

El nuevo tiene muy buena aceptación por la superioridad de su clase, habiendo envasados la mayoría de los días.—A. S.

ANGUCIANA

Varias noticias

Por el capitán general del Norte se ha concedido permiso al recluta N. Manzanares del Campo, para trasladarse á la República del Brasil ó campo de San Pablo.

Debidamente informados por la Junta local, se ha remitido á la Junta provincial de Instrucción pública los presupuestos de las escuelas públicas de esta villa.

El día 22 del corriente tendrán lugar, á las once de la mañana, la subasta de los derechos del matadero, y á las doce la de limpieza de cauces y arroyos, bajo las condiciones que obran en secretaría.

Por el vecino Agapito Serrano Vázquez se ha presentado la baja de tablero por haber cesado definitivamente en dicha industria.

Por ésta hace un frío glacial, abundando mucho los cañerres gripales. Al campo salen muy pocas personas y las calles están desiertas.

FUENMAYOR

¿Quién será alcalde?

Que sepamos, ninguno de los electos concejales ha solitado preñday de suponer es que en el seno de la fu-

tura Corporación no haya ningún acuerdo que determine quién ha de ocupar la poltrona presidencial.

Cuando una persona es bien conocida en el mundo de los negocios; cuando ésta misma ha probado mil veces su desenvoltura en presencia de los mayores acontecimientos administrativos; cuando de su talento é iniciativas hasta sus adversarios en política esperan grandes innovaciones en obras públicas, higiene, instrucción, beneficencia y algunas otras cosas en que hoy se notan deficiencias; cuando se cree que esa persona ha de apagar la sed que tiene el pueblo de reformas, aunque tenga que distraer algo su atención de los negocios que tanto le dominan, ¿hay que obligarle á que ostente el bastón de mando?

Los electos concejales tienen la palabra y son los indicados á responder. El pueblo ya señala al que quisiera ver en la Alcaldía y ya lo conocen todos los ediles si quieren dar gusto al vecindario.

Noticias

Se está llevando á cabo con un tiempo inmejorable la recolección de la aceituna, habiendo una regular cosecha y siendo el aceite de una clase superior, según hemos podido ver en los molinos que han dado principio á sus faenas.

El día ocho tuvo lugar el arriente en pública subasta de los derechos de matadero, adjudicándose á don Vicente García, como mejor postor, en la cantidad de 2.100 pesetas.—E. Izarra.

Comisión provincial

Sesión del 17 de diciembre 1901

Bajo la presidencia del señor gobernador y con asistencia de los señores diputados Ulargui, Navasa, Rubio y Remón, este último en sustitución del señor Peláez que se ha excusado por hallarse enfermo, celebró ayer sesión dicha Comisión, adoptando los siguientes acuerdos:

Declarar con capacidad para ser concejal del Ayuntamiento de Ojacastró á don José Pison Ballesteros.

Declarar con capacidad legal para ser concejal del Ayuntamiento de Agoncillo á don Manuel Fernández Burgos, é incapacitados para ejercer el mismo cargo á don Jacinto Zorzano Gutiérrez y don Gregorio Reboiro Valerio.

Declarar incapacitado para ejercer el cargo de concejal del Ayuntamiento de Badarán á don Pablo Villar Martínez.

Declarar válidas las elecciones municipales celebradas en Bergasa.

Declarar incapacitado para ejercer el cargo de concejal del Ayuntamiento de Hervias á don Manuel Alonso Cereceda.

Declarar válidas las elecciones municipales verificadas en Igea, salvando su voto el señor gobernador.

Declarar con capacidad legal para ejercer el cargo de concejal del Ayuntamiento de Océon á don Saturnino Viguera González, salvando su voto en contra el señor gobernador.

Se admitió la renuncia presentada por el concejal del Ayuntamiento de El Redal don Eusebio Ibáñez García, por ser fiscal municipal suplente.

Se declaró con capacidad para ejercer el cargo de concejal de Rivas á don Felipe Pecina Anguiano.

Se acordó admitir las renunciaciones presentadas por los concejales de Viguera y Zarzosa don Miguel Corcuera y don Miguel Martínez, fundadas en impedimento físico.

Se autorizó al señor director de la Beneficencia para que, poniéndose de acuerdo con los señores diputados visitantes del establecimiento, empee hasta la cantidad de 400 pesetas en turronec é higos que han de repartirse como postres entre los acogidos en los días de Navidad y Pascuas, según costumbre, y que la cantidad que se ha entregado á las niñas que han concurrido á un entierro se destine á una merienda para las mismas.

Se acordaron varios ingresos y salidas en la Casa de Beneficencia y Manicomio provincial, concediendo permiso para contraer matrimonio á la exposita Vicenta Severiana Palacio, y la gratificación de 25 pesetas á la de igual clase María San Salvador, que ha contraído matrimonio.

Se accedió á lo solicitado por la acogida María Muro para que ocupase diez pesetas mensuales por ocupar habitación en el establecimiento en concepto de distinguida.

Se concedió al ingeniero jefe de carreteras provinciales 20 días de licencia para que pueda acompañar á su esposa en un viaje urgente.

Se acordó otorgar al administrador del correccional, y por una sola vez, la cantidad de cien pesetas por el desempeño de la administración de la cárcel de audiencia.

Se acordó que los títulos de intereses que se entregarán á los acreedores de la Diputación, se amorticen durante el año 1907 y los residuos del capital durante el de 1910.

Se aprobó la distribución de fondos para el mes de enero, importante 36.878'19 pesetas.

Se acordó conminar con la multa de cien pesetas á los secretarios de Ayuntamiento que no han remitido los balances del mes de noviembre.

Se aprobaron unas facturas presentadas por don Roque Gómara, importantes 196'75 pesetas por arreglos ejecutados en el hospital y farmacia.

Debiendo proceder á su liquidación la casa F. C. Goguel y Compañía, en cuyo poder se encuentran valores procedentes del Hospital provincial, se acordó interesar de dicha sociedad se sirva remitir un extracto de cuenta corriente y en cargar del cobro de intereses correspondientes á aquellas láminas á la «Societé generale» establecida en París.

Constituída la Comisión en sesión secreta, se informó al señor gobernador en los siguientes asuntos:

Expediente sobre la incapacidad en que ha podido incurrir el concejal de Entrena don Rogelio Medrano Padilla.

Recurso interpuesto por el alcalde de Santo Domingo de la Calzada contra un acuerdo del Ayuntamiento referente al nombramiento de inspector de consumos.

Idem del promovido por don Leonardo Metola, vecino de Santo Domingo de la Calzada, interesando se le de posesión del destino de inspector de consumos, para el que fue nombrado por acuerdo del Ayuntamiento.

Fueron objeto también de informe gran número de cuentas municipales de los pueblos siguientes:

Aguilar del Río Alhama, Alesón, Alcanadre, Anguciana, Arenzana de Abajo, Arnedillo, Bezares, Leiva, Briñas, Berceo, Cabezón, Castañares, Camprovín, Casalarreina, Cárdenas, Cañas, Cervera, Cellerigo, Cirnámón, Cirneña, Cordovin, Corera, Cornago, Cuzcurrita, Enciso, Entrena, Ezcaray, Fuenmayor, Galilea, Galbarruli, Galinero, Grávalos, Hervias, Herramélluri, Huércanos, Jalón, Laguna, Luezas, Manjarrés, Matute, Manzanares, Medrano, Montalvo de Cameros, Muro de Aguas, Muro de Cameros, Nájera, Nelsares, Nieva, Navajún, Ochánduri, Ojacastró, Ollauri, Pazuengos, Pedroso, Pradejón, Rabanera, Rasillo, Redal, Rincón de Soto, Sajazarra, San Millán de la Cogolla, Santa Eulalia, Soto, Treviana, Treviño, Terroba, Tirgo, Tudelilla, Tormentos, Torre de Cameros, Villoslada, Villalobar, Rodezno, Viguera, Viniégra de Arriba, Villanueva, Villarejo, Villalba, Cenzano, Zarratón, Albeida, Carboneira, Gimileo y Ventosa.

Se informaron las del Ayuntamiento de Logroño de los ejercicios de 1896-97, 1897-98, 1898-99 y 1899-900.

Se acordó publicar en el «Boletín oficial» el extracto de las cuentas provinciales correspondientes á los ejercicios de 1887-88 á 1896-97.

SECCION DE CALAHORRA

CALAHORRA

Los sastres

Celebraron estos industriales su fiesta anual el día de la octava de la Concepción. La función de iglesia tuvo lugar en la de San Francisco, con gran concurrencia de fieles.

Próxima boda

El día 14 fué pedida la mano de la hermosa señorita Julia Saralegui, hija del conocido contratista de obras y amigo nuestro don Felipe, por el acaudalado comerciante de Chile don Manuel María Santos, el que regaló á su prometida una magnífica pulsera de gran coste.

El acto se celebró en casa del señor Saralegui, entre la familia y amigos, con un verdadero derroche de exquisitos vinos, pastas y ricos habanos.

Una vez verificado el enlace, que será en breve plazo, los futuros contrayentes fijarán su residencia en una capital de España.

Fuego

Sobre las siete y media de la noche de ayer, las campanas de la catedral anunciaban con sus tañidos la existencia de este elemento. Pronto en la de Santiago dió principio el toque de alarma poniendo en movimiento á las autoridades, vecindario y cuerpo de bomberos (si es que así puede llamarse).

Seguendo á la muchedumbre, llegamos hasta la cuesta de la catedral cuando volvía un numeroso grupo, al que nos dirigimos, é interrogado uno de los que lo componían, nos contestó que se había quemado un alar de una heredad que existe frente á la parte trasera del seminario y que ellos mismos la habían extinguido, sin que el fuego haya causado estragos más que en las cañas del referido alar y algún cañal que seguramente habrá perecido por perezo.

De viaje

Con objeto de verificar trabajos editoriales relacionados con la publicación de una guía descriptiva ilustrada de España y Portugal, ha permanecido unos días en esta plaza el apoderado de la casa editorial

E. López, de Barcelona, habiéndose suscrito varios industriales que han comprendido la utilidad y preponderancia que da á sus negocios la popularidad.

Los estudiantes

Los que cursan en Madrid, Zaragoza y Logroño regresaron á sus hogares con el fin de pasar el resto de este mes y parte del que viene, al lado de sus familias y comer el turrón con los libros encerrados bajo llave, en castigo á los constantes desvelos que les proporcionan durante el curso.

Sean bien venidos.

El tiempo

Hoy, martes, ha amanecido el día nuboso y húmedo, sin saber en qué parará sin en nieve ó lluvia, pues de todo hay, aunque el astro, como aquí se le llama, parece amenazar lo primero, por ostentar una capáz plomiza precursora de las «moscas blancas».

AUDIENCIA

ALARDE DE CAUSAS

Según el verificado anteayer, ha correspondido para los días que se indican del próximo cuatrimestre la vistas de las siguientes causas, que ha de fallar el tribunal del Jurado.

JUZGADO DE LOGROÑO

Días 3 y siguientes de marzo, contra Venancio Ruiz y otros dos, por doble asesinato; abogados, señores Reboiro y Salvador; procuradores, señores Vidaurreta (don R.) y Pancorbo. Están citados 81 testigos.

Día 10 de marzo, contra Agapito Bargailla y otro, por robo; abogado, señor Reboiro, procurador, señor Muro. 3 testigos.

Día 11 de marzo, contra Julián Castañeda, por robo; abogado, señor Heredia; procurador, señor Ayala. 6 testigos.

Día 12 de marzo, contra Epifanio Sáenz, por robo; abogado, señor Dávila; procurador, señor Vidal. 4 testigos.

Días 13 y 14 de marzo, contra Pablo Sáenz Padilla, por homicidio; abogado, señor Reboiro; procurador, señor Vidal. 12 testigos y 2 peritos.

Días 17 y 18 de marzo, contra Valentín Marín y otros cuatro, por tentativa de violación; abogado, señor Dávila; procurador, señor Ruiz. 16 testigos.

JUZGADO DE HARO

Día 17 de febrero, contra Joaquín Monasterio, por incendio; abogado, señor Crespo; procurador, señor Ruiz. 8 testigos.

Día 18 de febrero, contra el mismo, por igual delito; abogado, señor Montero; procurador, señor Ayala. 8 testigos.

Día 19 de febrero, contra el mismo, por igual delito; abogado, señor Urbina; procurador, señor Muro. 6 testigos.

Día 19 de febrero, contra el mismo, por igual delito; abogado, señor Munárriz; procurador, señor Apellániz. 6 testigos.

Día 20 de febrero, contra el mismo, por igual delito; abogado, señor Barrón; procurador, señor Vidal. 15 testigos.

Día 21 de febrero, contra el mismo, por igual delito; abogado, señor Iniguez; procurador, señor Pancorbo. 7 testigos.

Día 22 de febrero, contra el mismo y Fermín Monasterio, por igual delito; abogado, señor Muñoz; procurador, señor Vidal. 19 testigos.

Día 1.^a de abril, contra Francisco Jáuregui López, por robo; abogado, señor García del Moral; procurador, señor Ayala. 3 testigos.

Día 2 y siguientes de abril, contra Valentín González y otro, por asesinato; acusador privado, señor Salvador; abogados, señores Montero y García del Moral; procuradores, señores Pancorbo y Ayala. 45 testigos y 2 peritos.

JUZGADO DE CALAHORRA

Día 7 de abril, contra Hilario Hernández Rojo, por robo; abogado, señor Muñoz; procurador, señor Ayala. 5 testigos.

Días 8 y 9 de abril, contra Ignacio Moreno Antónanzas, por homicidio; abogado, señor Reboiro; procurador, señor Vidal. 9 testigos.

Días 10, 11 y 12 de abril, contra Miguel Muro Antónanzas y otro, por homicidio; abogado, señor Pancorbo (don Enrique); procurador, señor Pancorbo (don Pedro). 20 testigos.

JUZGADO DE ARNEÑO

Días 25 y 26 de febrero, contra Gregorio Aragón Medrano, por homicidio; abogado, señor Salvador; procurador, señor Muro. 11 testigos.

Días 27 y 28 de febrero, contra Antonio Carbonell y otros tres, por expención de moneda falsa; abogado, señor Reboiro; procurador, señor Vidal. 15 testigos y dos peritos.

JUZGADO DE NÁJERA

Días 20 y 21 de marzo, contra Damián Lombillo, por homicidio (nueva revisión); abogado, señor Gutiérrez (don Antonio); procurador, señor Muro. 11 testigos.

PEREDA OCELLISTA Muro de la Penitencia, 18, entr. Consultas diarias y operaciones de 11 á 1 y de 3 á 4.—Gratis á los pobres.

CONTRA UN IMPUESTO

Injusticias sociales

Distamos mucho de aceptar como buenas las doctrinas de Tolstoi, que, considerando como el primero y principal de los preceptos divinos el que impone al hombre la obligación de ganar el pan con el sudor de su rostro, deduce que todos debemos dedicarnos á la agricultura, no siendo posible el bienestar en este mundo ni la salvación en el otro, mientras una gran parte de los hombres sigan reduciendo á metálico esta pena que quiso Dios imponernos á nuestro paso por la tierra.

Aun estamos más lejos de las doctrinas socialistas que quieren un equitativo reparto de trabajos y productos, siendo los Gobiernos quienes han de señalar unos y otros.

Pero toda persona desahogada comprenderá que en estas doctrinas hay algo que no puede rechazarse aunque venga mezclado con proyectos imposibles de realizar.

Si vivimos en sociedad, si nos ayudamos unos á otros, si nuestro régimen es el de cooperación, hay que convenir que padecemos un gran desequilibrio que ha convertido ese organismo en medio para que unos hombres exploten á los otros.

Hay una persona que utiliza el trabajo de los labradores, ganaderos, pescadores, etc., para surtir su mesa; el de muchos industriales para abrigarse con lujosas telas; el del arquitecto, albañil, carpintero y otros varios, para vivir en magníficos palacios; el del mueblista, joyero y el de todo el mundo, para que cubra sus necesidades, sus gustos, sus caprichos y sus vicios, sin que por su parte produzca nada, ni emplee sus brazos ni su inteligencia en provecho de nadie.

A su lado un infeliz pasa la vida enterrado en un pozo, de donde arranca mineral ó segando bajo un sol que aplana, sin que por ello obtenga lo más preciso de los demás hombres para cubrir sus necesidades.

Este es un hecho, y sería inútil cerrar ante él los ojos: si la célebre teoría de la división y distribución del trabajo conduce á eso, habrá que mirar con prevención tales doctrinas.

Se dice que el rico goza de la fortuna adquirida por sus antepasados, y los socialistas contestan que esa fortuna es una expropiación, porque el trabajo justamente remunerado no resulta esos enormes capitales, sino de la violencia material de los fuertes c. rando era posible y después del orgaño, del fraude ó de los negocios con ventaja.

Sin llegar á extremos tan injustos, porque muchos, muchísimos de esos capitales son debidos á trabajo honrado tal como por la generalidad se entendía éste en la época en que se realizó, hemos de hacer observar que si los antepasados de ese capitalista trabajaron cien ó doscientos años, es de suponer que trabajarían más los antepasados de esos otros infelices, siendo bien extraño que los unos pudieran recibir de su obligación social á muchas generaciones con la única condición de no ser derrochadoras, mientras que los otros tendrían que ser enterrados de limosna, probablemente.

Hasta aquí es preciso estar de acuerdo en lo sustancial con los socialistas y convenir en que la remuneración del trabajo, es decir, la ayuda que cada uno debe prestar á los demás, ni antes ni ahora ha sido equitativa, sino que siempre unos hombres han explotado á los otros no sabemos con qué títulos.

Pero los socialistas no comprenden que los pueblos son seres como los individuos, que nacen con defectos de raza y mueren con ellos, sien-

do vana empresa el intentar arrancarlos, y aun aquellos vicios reformables, pero muy arraigados, necesitan siglos enteros y circunstancias apropiadas para desaparecer. No disponemos de espacio suficiente, ni es el fin que nos proponemos el demostrar esta verdad; pero es tan cierta, que si hoy se entregase la «Gaceta» y la fuerza pública á los socialistas para imponer sus teorías, habrían de ver con sorpresa que al cabo de poco tiempo todo estaba como actualmente.

Volvamos á la conclusión de que los productos no se reparten según el esfuerzo que cada uno hace en provecho de los demás, y si alguna intervención se le asigna al Estado para corregir injusticias y procurar la equidad en los cambios, parece que debiera ser la de fomar para sus necesidades el dinero de aquellos que con menor esfuerzo obtienen más; y aun creemos que sería lícito y conveniente que subiese un poco los tributos de estas clases, para favorecer aquellas otras que no sabemos por qué resultan perjudicadas en el constante contrato que significa la vida social.

Pero precisamente ocurre todo lo contrario. Mañana veremos que la clase agrícola (propietarios, colonos y braceros) es la más injustamente tratada á la par que la obrera en general, y en vez de sacar los tributos de todas las demás, dejando libre á ésta y acaso favoreciéndola con obras de riego, instituciones de crédito, etc., lo que se hace es aumentarle sin cesar las contribuciones, que siempre fueron las mayores, para que aumenten también sin cesar los fondos que se dan á todas las demás clases que directa ó indirectamente cobran del presupuesto.

Ya se va viendo cómo es de justicia pedir que se disminuyan las cargas que pesan sobre el trabajo del campo, y pronto demostraremos que es en la desaparición de la contribución territorial donde debe buscarse el alivio.

SECCION DE HARO

HARO

Para el futuro alcalde

Tan larga es la materia objeto de estas correspondencias, que, escribiéndolas á diario, antes tomará el futuro alcalde posesión de su cargo que ella quede agotada. Mas conviene no ir amontonando ideas y proyectos, que sin dejar de ser beneficiosos, no pueden realizarse de momento. La exposición de aquellos que para realizarlos precisa contar con fondos en las arcas municipales vendrá más tarde, cuando, constituido el nuevo Ayuntamiento, declare el estado del erario. Lo que importa por ahora es conocer la verdadera situación de la casa, y con ese conocimiento, determinar lo que proceda.

Porque, ¿á qué vendría que nosotros propusiésemos ahora una obra cualquiera de indiscutible necesidad si donde suponemos que hay sobrantes resultan trampas? Con razón que se nos demandase, como más urgente, el modo de sacar el dinero para hacer la obra y para pagar las deudas. Aunque todo se andará, si la paciencia de nuestros lectores no se acaba; por el presente, los puntos que con más preferencia hemos de tocar, son aquellos que, sin desembolso de ninguna clase, pertenecen resolver más directamente al alcalde.

Y entra entre los de esta clase el que se refiere al orden y tramitación de los asuntos municipales y á la dirección de los debates.

Toda moción de los concejales y las solicitudes de los vecinos, deben pasar á estudio de las comisiones permanentes para que los estudios y los hagan objeto de dictámenes, que después el Ayuntamiento dicente y aprueba, rechaza ó modifica, guardando turnos para los debates, que el presidente procurará que sean breves y ceñidos á la materia que los motiva.

Sólo en casos perentorios cabe resolver proposiciones que se formu-

Día 22 de marzo, contra José García Rocandio, por asesinato: abogado, señor Gutiérrez de la Higuera; procurador, señor Ruiz. Cuatro testigos.

JUZGADO DE ALFARO
Días 14 y siguientes de abril, contra Jacinto Núñez y otros treinta y cuatro, por desórdenes públicos: abogado, señor Barrón; procurador, señor Pancorbo. 24 testigos.

SECCION DE ALFARO

ALFARO

Juntas y reuniones
La Junta de Beneficencia se ha reunido hoy en la sala del hospital destinada a celebrar sesiones y ha acordado:

Primero. Suministrar al asilo cuarenta quintales de carbón que serán necesarios para la temporada de invierno, cantidad bastante, dadas las existencias de leña que ha regalado el muy ilustre Ayuntamiento.

Segundo. Abonar al farmacéutico don Luis López los medicamentos que se gastaron en la curación del súbdito de Buenos Aires llamado Rodríguez, que fué arrollado por el tren en jurisdicción de Rincón de Soto, abono que se hace por lo excepcional del caso.

Y tercero. Sacar a pública subasta el día diez y nueve de este mes, a las once de su mañana, el suministro de los artículos pan y carne para los enfermos del establecimiento, bajo estos tipos: carne, una peseta ochenta céntimos el kilo; pan, treinta y tres céntimos kilo.

La subasta tendrá lugar en las salones de la Casa Consistorial y estará presidida por el alcalde y personas que componen la Junta.

El Sindicato del río Alhama anuncia que el día 23 de este mes, a las once de la mañana, se reunirá la Junta general de propietarios de dicho término, en sesión ordinaria, con objeto de proceder a la elección de síndicos que se han de nombrar para el bienio de 1902 y 1903.

También anuncia la reunión de la misma Junta, y para los mismos efectos, el Sindicato del río Ebro, a las once y media del mismo día.

Las sesiones se celebrarán en la Casa Municipal.

Noticias

Para el miércoles próximo, día diez y ocho de este mes, se espera en esta ciudad al ingeniero jefe de montes de la provincia, que acompañado de la Comisión de Policía Rural del M. I. Ayuntamiento, irá al monte de Yerga con objeto de designar y señalar el corte de leña que se ha de hacer en el indicado monte.

El pueblo de Alfaro se encuentra agradecidísimo al ilustrísimo señor gobernador civil de la provincia que atiende y remedia con actividad y justicia a los necesitados que carecen de fuego, de un artículo más que de primera necesidad, en estos meses de invierno crueles y vigorosos, y si a la vez pudiese oír las palabras de agradecimiento y bendiciones que pronuncia la gente, que compensación encontrarían sus amarguras ó pesares si es que algunos puede tener.

Ya van llegando los estudiantes a pasar en sus casas las vacaciones de la Navidad, contentos y alegres, porque estos días venideros así son.

Vendrán lo mismo en mayo y en junio?
Ya ha comenzado en la iglesia de Nuestra Señora de la Esperanza, monjas dominicas, la novena que todos los años dedican estas religiosas a la Virgen de la O.

Las campanas alegres y chillonas de la torre, desde las cinco de la tarde, llaman a los fieles, y éstos contestan yendo a la iglesia muchas personas que tienen cariño y afecto al convento y devoción a la capilla, donde se venera el Cristo que infunde recogimiento en unas ocasiones, esperanza en otras, cuando hay escasez grande de aguas del cielo; el Santo Cristo de la Piedad que sin sentirlo lleva a la oración, y al consolado dale fuerzas y valor ante sus aflicciones.

Anoche, a las diez y media, hubo un incendio en la calle Mayor, que no tuvo grandes consecuencias. El fuego, desde el primer momento, quedó localizado en una habitación, en la que había muebles que se quemaron todos.

La premura del tiempo nos impide dar más detalles.

SECCION DE ARNEDO

TUDELILLA

Subastas

Han tenido lugar las de los diferentes ramos, habiendo sido adjudicadas en la siguiente forma: Matadero público, a don Pedro Sáenz Alonso; puesto y vía pública, a don Felipe Fernández Hernández.

Recolección de oliva

Días há que se dió principio a la recolección de oliva, y por cierto con un tiempo hermosísimo. Con tal motivo se hallan entre nosotros la señora de don Apolonio Boyra, farmacéutico de Bilbao y su encantadora hija Nicolasa.

Los peones que se dedican a coger oliva, ganan los siguientes jornales: los hombres, seis reales, las mujeres tres reales y los muchachos igual que las mujeres.

Nombramiento

Por el dignísimo juez de instrucción de este partido ha sido nombrado delegado para girar la visita ordinaria de los pueblos El Villar de

Arnedo y Quel, el juez municipal de esta villa don José Ramírez Aguado.

EL VILLAR

La muerte de don Ramón Octavio, acaecida días atrás en Zaragoza, ha sido muy sentida en esta localidad, donde el ilustre finado contaba con grandes simpatías. A su viuda, hijos y demás distinguida familia, acompañamos en el justo dolor que en estos momentos les embarga.

Hemos tenido el gusto de saludar a los simpáticos jóvenes nuestros amigos don Casimiro Sáenz y don Francisco Guardo, aventaja dos alumnos de medicina y farmacia respectivamente, que durante las vacaciones de Navidad harán las delicias de los asiduos concurrentes al mal denominado Circulo literario en donde á falta de literatura, el amigo Casidoctor, digo Casimiro, pondrá cátedra de dominó, chamelo ó cosa análoga.

SECCION DE CAMEROS

SAN ROMÁN

El sábado, 14 del corriente, se dió cristiana sepultura al cadáver del que fué en vida padre político de nuestro particular amigo don Martín Ináñez.

Con tan triste motivo nos asociamos sinceramente al pesar de sus desconsolados hijos, haciendo votos por que el alma del finado ocupe un lugar en el seno de los justos.

El domingo terminó en esta parroquia la novena que las piadosas Hijas de María dedican anualmente á su Inmaculada patrona, habiéndose visto este año mucho más adornado el altar de la Concepción con la preciosa lámpara que de su peculiar particular han costado las asociadas.

Nuestros plácemes á todas, en particular á la señorita Matilde Sáenz, por el buen gusto que ha tenido en la elección de la citada lámpara.

El sermón predicado por don Valentín López Laguardia, cura párroco de ésta, estuvo á la altura de su reconocida competencia.

Con gusto consignamos que nuestros deseos han tenido feliz cumplimiento en el vecino pueblo de Torre de Cameros, respecto al fruto que debieran sacar de la santa misión.

Terminó ésta el domingo y el pueblo, reconocido, presidido por las autoridades todas, salió á despedir á los reverendos Padres hasta la mitad de la distancia á San Román, continuando con los niños el ilustrado profesor don Leopoldo Sánchez y todo el bello sexo hasta esta localidad entonando cánticos adecuados á tan sagrado objeto.

Felicidades de todas veras á nuestros vecinos torrenses, porque de ese modo han demostrado que son y saben dar pruebas de serlo tan cristianos y tan cultos como el pueblo que más de la culta sierra de Cameros.

VILLOSLADA

Procedente de Buenos Aires, donde está con fortuna establecido, ha llegado á ésta don Bernabé Muro, á quien hemos tenido el gusto de saludar.

Estamos en el mejor de los mundos posible y sobre todo en el más goloso, pues pasan de 78,000 las cajas que para llenarlas de jaleas y similares han expedido en pocos días los fabricantes de aserrar maderas de esta villa, previo pedido.

SECCION DE NAJERA

NAJERA

Dos montes menos

En otras regiones hace ya muchos años que concluyó la desamortización. Aquí en la alta Rioja no ha terminado todavía.

Mientras en otras comarcas tienen ya los pueblos como estables y seguros los limitadísimos bienes comunales que les ha dejado la mano viva de los Gobiernos, aquí en el partido de Najera, antiguamente más rico que ningún otro en toda clase de aprovechamientos y ventajas vecinales con que los reyes y magnates premiaron sus servicios y sacrificios y con que sus hijos poderosos é ilustres reconocieron y pagaron el beneficio y honor de su noble nacimiento ó de su honrada muerte, nos están arrancando todavía hasta los últimos restos de legítima propiedad para no dejarnos recurso ninguno, ni aun los que demanda con mayor imperio la higiene y la salud de los vecinos.

Milagro fue, pero verdadero milagro, el que no se vendiera en el verano último nuestro paseo y hermosísima arboleda de San Francisco, único punto de solaz y de recreo que les ha quedado á los najerinos. No se determinó su enajenación acordada y planeada ya en odioso expediente de ruin y miserable denuncia, por miedo y temor á una gravísima cuestión de orden público.

Pues bien; ahora se intenta vender el monte de Badarán y el de Manjarrés, privando á dichos pueblos de un verdadero elemento de vida, de un grandísimo recurso.

Y no es sólo comunal el daño que se ha de causar con su enajenación, sino que, por lo visto, se lesionan también al verificarlo, muy sagrados intereses particulares. Sobre nuestra mesa de estudio tenemos una hijuela notarial deferida el año 1867 por un Juzgado de primera instancia en un juicio ab intestato en el que se adjudica como legítima una finca que el causante, ya anciano el año 67, había heredado en

su juventud por muerte de sus padres que fallecieron cuando nadie se acordaba todavía de vender nada de los pueblos, porque aun había propiedad comunal y mayorazgos, y Santo Oficio y ronda de pan y huevo.

Pues bien; al medir el monte de Badarán, ahora para su venta, han comprendido dentro de sus términos esa y otras varias fincas de particulares, cuyos títulos de propiedad son antiquísimos, y cuya segregación ha de costar un largo expediente y no cortos gastos y disgustos.

En el monte de Manjarrés no sabemos si sucederá algo parecido; pero aunque así no sea, vamos á perder con su venta no sólo una riqueza para dicha villa sino un delicioso sitio de caza y de huelga para todos estos pueblos, porque, habiendo sido un parque regio en tiempo en que los monarcas de Navarra tenían su corte en Nájera, no ha perdido aún, á pesar de los siglos transcurridos, ni su frondosidad y frescura ni su belleza y hermosura muy semejantes á la de los montes de Balsaín y del Pardo.

No habrá un hombre político, una gran influencia social, que defiendan en esta ocasión á Badarán y á Manjarrés y salve de la codicia oficial y de la especulación privada esos dos grandes y magníficos montes, cuya desaparición ha de alterar el clima y el régimen hidrográfico de esta comarca, disminuyendo las lluvias temporales, provocando las tormentas del verano y perjudicando la salud de las personas y el laboreo y feracidad de los campos?

Por amor de Dios lo pedimos y suplicamos!

De Alava

YECORA

Escribo estas cuarillas bajo la impresión que á todo este vecindario ha producido el nombramiento de don Eugenio Gorosábel Urbieto para maestro de la escuela de niños de Villoslada, pueblo de esa provincia.

Poco más de medio año hace que tan digno como modesto funcionario se encuentra regentando la de igual clase de esta villa, y durante tan corto tiempo, no sólo ha sabido captarse las simpatías, consideración y respeto de los vecinos, sino que ha sido tal el celo, interés y laboriosidad que ha desplegado en su delicado é importante cargo, que se ha hecho acreedor á las justas alabanzas que por unanimidad se le prodigan.

Niños y adultos, todos á porfía abogan por no perder tan ilustrado profesor, debido á lo cual se le han hecho proposiciones ventajosas para que siga siendo el maestro de nuestros hijos.

Cuanto dejo expuesto honrará al funcionario, pero no menos ensalza á nuestro querido pueblo, que sabe no omitir gastos, cuando se trata del bien común del mismo.

SECCION DE CERVERA

CORNAGO

Nueva carretera

Según se anunció en LA RIOJA, días pasados fué presentada y aprobada en el Congreso una proposición de ley apoyada por el activo diputado por el distrito de Agreda don Julio Seguí, incluyendo en el plan de carreteras del Estado una que, partiendo del pueblo de Cornago, vaya á empalmar con la de Garay á Calahorra.

Nada sería dicha carretera sin la prolongación al puente de San García (Ventas de Cervera) y para ello cuenta esta comarca con el apoyo que presta nuestro representante don Tirso Rodríguez, que con seguridad sabrá vencer los obstáculos que se presenten.

Personas que se creen bien informadas aseguran que ha llegado el momento de ver colmados nuestros deseos, pues tantas dificultades como se han opuesto á don Tirso Rodríguez en tantos años como lleva representando este distrito, las vencerá en unión del diputado por Agreda y varias personalidades de estos pueblos.

Hora es ya de que estos desdichados habitantes salgan de la apatía en que se encuentran y trabajen todos unidos por el bien general; desechen los rencores y odios políticos que les dominan y que á nada conducen; recabemos de nuestro diputado la firme promesa de trabajar y conseguir la tan cacareada carretera, y así habremos dado todos un paso en favor de nuestros intereses.

TEATRO MODERNO

Los niños llorones continúan dando juego en taquilla y llevando buen contingente de espectadores, especialmente señoritas distinguidas á la sección de primera hora.

Las bravías agradaron anoche más que la anterior, por la mayor seguridad en los artistas, como ocurrirá hoy á La verbena de la paloma, cantada ayer con cierta inseguridad en los números de conjunto, cosa fácil de explicar por haberse encargado algunos artistas de distinto papel del que tenían hecho.

Así y todo, la obra es un primer de observación en la letra y en cuanto á la música es de la que no pasa nunca de oportunidad y se oye cada vez con mayor agrado.

Las señoras estuvieron en general más seguras que ellos, destacando en primer término la señorita Taberner (C) y señoras Alvarez y Figueroa. De los hombres, primero, Gil y luego, Escrich y Bolívar (R y J).

Para esta noche:
A las seis y cuarto: Las bravías.
A las nueve y media: La verbena.
A las once menos cuarto: La zarzuela.

Anuncia la dirección para mañana, estreno del estreno de los Quintero, Género infimo.

Han comenzado los ensayos del Nacimiento del Mesías, que se pondrá en escena la próxima semana.

Fray CIRILO.

De Navarra

MENDAVIA

Accidentes

Estando hace unos días en el caserío denominado La Monja, presenciando el corte de árboles, el rico propietario de esta localidad don Juan Lacalle, sufrió una caída que le produjo una dislocación en una pierna, que aunque afortunadamente no es de gravedad, le impedirá por algún tiempo dedicarse á sus habituales ocupaciones.

Al derribar un árbol en el mismo término, cogió debajo al joven Julián Uzqueda, causándole contusiones de alguna importancia.

Celebraremos que tanto el joven como nuestro amigo señor Lacalle, se restablezcan lo más pronto posible.

Viajeros

Han venido á pasar las vacaciones al lado de sus familias; la agraciada señorita é ilustrada maestra de Cevedo de la Torre (Palencia), doña Daniela Sagües, y el aventajado alumno de la Facultad de Medicina de Zaragoza, don Máximo García.

Se halla entre nosotros el jefe que fué de la estación de esta villa y que en la actualidad lo es de la de Huarte-Araquil, don Luis Pérez, con su familia.

Por la instrucción

El viernes sorprendió agradablemente á los alumnos que frecuentan la clase de adultos, la presencia del ilustrado y virtuoso sacerdote don Abdón Eraso, el cual les dirigió la palabra haciéndoles ver con sencillez admirable las ventajas tan grandes que la instrucción proporciona, la distancia que hay entre el instruido y el ignorante y la facilidad con que podían conseguirlo primero siendo aplicados y prestando la atención debida á las indicaciones del profesor.

Mercado

Los granos y caldos se cotizan á los siguientes precios:

Trigo, á 22 reales robo; cebada, á 13; avena, á 12; maíz, á 13; alubias, á 38; aceite, á 63 reales arroba; patatas amarillas, á 0'90 pesetas arroba, y de la tierra, á 0'70 pesetas, y vino, á 1'25 pesetas cántaro.

Registro Civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer:
Nacimientos.—Pompeyo Sampil Fernández de la Granda, Oreste Cordera Urbina, Albina Ibañeta Platas, Valencina Rufo de la Concepción, Francisco Abrego Sanz y Daniel Rodríguez Ulargui.

Fallecimientos.—Faustina García Rodríguez, de Nájera, de 78 años, viuda; María Eulate de la Mata, de Bilbao, de tres años y medio; Marcelina Miguel, de Logroño, de dos días, y José María Hernández Hurtado, de Logroño, de 17 meses.

Matrimonios.—Juan Casado Rodríguez, de Burgos, de 22 años, soltero, con Julia del Hoyo Tejada, de Logroño, de 23 años, soltera.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY 18 DE DICIEMBRE.—La Expectación del parto de la Santísima Virgen ó Nuestra Señora de la O. Santos Rufo, Zósimo y Graciano, obispos.

La Misa y Oficio divino son de la Expectación del parto de Nuestra Señora, con rito doble mayor y color blanco.

SANTOS DE MAÑANA 19 DE DICIEMBRE.—Santos Nemesio, Darío y Pablo, mártires; Urbano V, papa, y Gregorio, obispo.

La Misa y Oficio divino son de la Feria V, con rito simple y color morado.

CULTOS PARA HOY

Solemnes cultos que la cofradía de labradores de Nuestra Señora de la Esperanza, dedica á su excelsa patrona en la parroquia de Santiago el Real.

A las ocho, misa de comunión; á las 10, la mayor con exposición de S. D. M. y sermón, y á las tres de la tarde, exposición, vísperas, rosario y reserva.

AVISOS Y NOTICIAS

A nuestros suscriptores de fuera de la capital nos permitimos advertirles que el día 1.º de enero próximo ponemos en circulación para su cobro los recibos del actual trimestre, con el recargo consiguiente, según venimos manifestando á diario, para que nadie alegue ignorancia, á la cabeza del periódico.

Los presupuestos tanto ordinario como adicional de Logroño han quedado aprobados en virtud de la ley, por no haber recaído resolución del Gobierno que confirmase ó revocase la del señor gobernador en el plazo marcado por la misma.

Con esto ha quedado resuelto un conflicto, del que ya tienen noticia nuestros lectores.

Los resfriados son muchas veces el principio de enfermedades gravísimas. La manera más científica y fácil de combatirlos es con las pastillas Morelló.

Se pone en conocimiento de los parroquianos de muchos años, que el turrón de Jijona y Alicante y pedallitas de Alcoy que compraban frente á los Portales, se venden en la calle de Sagasta, junto á la sastrería de Pons; y no hay que preguntar: donde está la bandera española.

Ayer fué conducido al cementerio el cadáver de la niña María Eulate de la Mata.

A pesar de lo desapacible del tiempo, un numeroso y distinguido acompañamiento acudió al cementerio para dar una muestra de consideración y afecto á los afligidos padres de la malograda criatura.

D. Ramón Castroviejo, médico oculista. Consulta de 11 á 1.—Muro de las Escuelas, 30, pral. Gratis á los pobres.

CONFITURAS SELECTAS

Glorias de Portugal Rollitos portugueses.
Bruños de id. Tocinillos de Valencia
Huevos reales. Yemas chinas.
Yema capuchina. Quesos de Puerto
Cubanos. Principe
Tocinos portugueses y otras.

se han recibido
Ultramarinos finos Blanco y Negro

Según nos informan, el teatro Bretón lo inaugurará después de Reyes la compañía dramática que bajo la dirección del señor Fuentes actúa en Zaragoza.

Oposiciones al Cuerpo de Correos

Preparación completa por empleados del mismo.—Honorarios médicos.—Matricula, de 12 á 14. Plaza del Mercado, 20, 1.º

Han sido inútiles y contraproducentes cuantas gestiones se han llevado á cabo para desacreditar los tan conocidos remedios de Grau Inglada, de Barcelona, para la completa curación de toda clase de dolores reumáticos.

De venta en Logroño: farmacia de don Patricio Gómez y principales.

El agente de orden público de primera clase, señor Triana, nos ha entregado dos llavecitas atadas con un cordón, que encontró ayer frente al teatro Bretón.

Quien las haya perdido puede pasar á recogerlas.

Habas de Mansilla

Se han recibido muy superiores, San Blas, 18, frente á la plaza (tienda de la Goya).

Para normalizar las digestiones y quitar el dolor de estómago, tómese el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Pídale Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, único que cura.

Un operario de los talleres de don Saustiano Marrodán, llamado José Bijan, se hirió ayer dos dedos de una mano, siendo curado en el hospital, y pasando luego á su domicilio.

Pasamontañas estilo Dulin

Muy convenientes para los cazadores y personas que frecuentan el campo en estos meses de rigoroso invierno. Dícha gorra se desarma, quedando una forma elegante.

Se construyen en esta casa. P. DULIN.—Portales, 40

El gran establecimiento de Viticultura denominado «Centro Vitícola del Panadés», que dirige don Jaime Sabaté, de Villafranca del Panadés, es el que ofrece las uvas americanas en mejores condiciones de calidad, selección y economía.

En Barcelona ha dejado de existir la señora D.ª Santos Hernández Oñate, hermana de nuestro particular amigo el médico del manicomio provincial de Logroño, don Donato.

Damos el más sentido pésame á toda la familia de la finada, deseándole la conformidad necesaria.

Chorizos de Sierra, secos

El regalo más positivo y mejor que se puede hacer para Navidad, es con los chorizos arriba indicados. De venta, San Blas, 18 (frente á la plaza (tienda de la Goya).

VINAS.—Para quien desee reconstituir sus viñedos, recomendamos la casa de Sarasa, Pujol y Compañía, de Pamplona, cuya sociedad cuenta con magníficos viveros de toda clase de variedades á precios económicos y personal pericial para las operaciones de la injertación.

Han sido ascendidos á coronel de artillería don Tomás Michel y Osma y á capitán don Joaquín de Osma y Scull, á cuyos distinguidos paisanos nuestros enviamos cumplida enhorabuena.

Gran variedad en novedades para trajes de caballero. SOLER, Compañía, 12

TURRONES

de todas clases
y de las más acreditadas marcas
Especialidad en cajas para regalos, frutas cristalizadas, melindres de Yepe, empanadas de Toledo, figuritas de mazapán, peladillas y piñones de Alcoy.

De venta Ultramarinos finos Blanco y Negro

Ha tomado posesión interinamente de la auxiliaría de la escuela de párvulos de Calahorra, la maestra doña Felisa Ustáriz las Heras.

Centro Agrícola, Mercantil é Industrial
Excelentes abonos de procedencia orgánica, especiales para cada cultivo. Instrucciones y precios gratis. Muro de la Penitencia, 7.

La Compañía de Maderas
Sierra, 4, Bilbao.

Para entregarles documentos que les interesan, la Alcaldía reclama la presentación de Martín Sáenz Rodríguez, Celedonio Zubizarreta Díez, Francisco Velilla Fuentes, Jacinto Algezúbar, Cándido Fernández,

Francisco Maestre Pérez é Inocente Fernández López.

BANCO DE ESPAÑA

SUCURSAL DE HARO

Por acuerdo del Consejo de Administración de esta Sucursal, se anuncia al público que desde el día 23 del corriente, las horas de oficina serán de 10 de la mañana á 2 de la tarde. Haro, 17 de diciembre de 1901.—El Secretario, A. Llorca.

CARBONES MINERALES

Cribado, Galleta, Granza, Menudo lavado, sin lavar, especial para fraguas y alambiques. Cok de fundición de horno y cocina. Luis Ulargui, Logroño.

Hoy serán remitidos al Juzgado municipal 23 expedientes de multas impuestas por faltas en el ramo de Policía urbana, para proceder á su exacción por la vía de apremio.

Glorias de Portugal

Cubanitos, San Leandros y los excelentes Huevos reales, se han recibido en casa de la Viuda de H. Arza

La Productora. Abonos minerales completos garantizados de Martínez y Urbina. Oficinas: Muro Escuelas, 19, 2.º y 44 entlo.

Según comunica la Guardia civil de Cenicero, á las once de la noche del lunes rieron los jóvenes de 15 años Doroteo Tricio y Millán Santiago, infiriendo el primero al segundo tres heridas en la espalda con una navaja de pequeñas dimensiones, y dándose inmediatamente á la fuga, perseguido por su adversario.

Cayendo el Tricio en su carrera, el contrario se abalanzó sobre él, y apoderándose de la navaja que todavía conservaba en sus manos el caído, le ocasionó dos heridas también en la espalda.

Los médicos han calificado todas las pinchadas de pronóstico leve, y en el asunto entiende el Juzgado municipal.

Regalos de Navidad

Nada más propio que las afamadas conservas Trevijano, á precios de fábrica, en el Pabellón de la Plaza de Abastos.

González, Sanasta, 14. CIEPUJANO dentista. TELEFONO, 93. Logroño.

La Guardia civil de Badarán ha ocupado un cuchillo de grandes dimensiones al vecino Julián Uruñuela Escalera.

GRAN SALDO

La acreditada camisería «El Capricho» ofrece á su numerosa clientela y al público en general, un saldo de camisas última novedad, bordadas y rizadas, para caballero; camisetitas rusas y chalecos Bayona estambre y clase superior.

PRECIOS: Camisas bordadas y rizadas, grano oro superior, á 4 pesetas; camisetitas rusas pelo, á 1'25 ídem, y chalecos Bayona estambre, á 3 íd. No equivocar: Portales, 34, camisería EL CAPRICHÓ.

Julián Ramos Polo, Procurador de los del Colegio de Logroño, ofrece sus servicios en cuantos negocios se relacionen con su profesión, en el piso 1.º, derecha, de la casa núm. 18 de la calle de Sagasta, ó en la Notaría de don Indalecio Ramos García, Delicias, 4, 1.º, izquierda.

En el mercado verificado ayer en esta capital, se cedieron las especies á los siguientes precios:

Trigo, de 42 á 44 reales fanega; cebada, á 23, y avena, á 20.

De los demás granos no se hicieron transacciones, pues la inelección del día hizo que la desanimación fuese grande.

Almuerzo campestre

Cesta surtida con tres latas de Creme de foie-gras. Veau roti, saucisses ó galantine, y Dessert y una botella de fine Champagne, rhum vieux, etc., etc. De venta en casa de la Viuda de H. Arza

Para calzado sólido y elegante, la zapatería de OCHOA. Calle del Mercado, n.º 47.

CAFE COLON.—Las veladas que vienen celebrándose en este acreditado establecimiento, en las cuales se distinguen tanto el notable Jougleur cómico-cantante

tuó con una brillantez asombrosa en los exámenes que tuvieron lugar el 23 del próximo pasado mes en esta localidad. Muchos de los que se presentaron al acto y sabían música, decían que hacía proezas con el órgano, pero yo, como no entiendo nada de música, doy crédito a lo que aquellos decían. ¿Qué se puede esperar de un joven erudito y asiduo al arte? decían éstos.

El tribunal, sin andarse en preámbulos, le calificó con el número uno; bien es verdad que fué merecedor de ello. Este joven, según noticias, ha estado hasta ahora de organista en Ollauri, provincia de Logroño, donde era llamado con frecuencia para que tocara en Haro y otros puntos. Reciba, pues, mi más completa enhorabuena, deseándole muchas prosperidades en su brillante carrera.

Diviesos Se evitan siempre y se curan seguramente por método abortivo, en cuanto se notan, oprimiéndolos y friccionándose después con AGUA DE COLONIA DE ORIVE, la más higiénica y barata del mundo. Frasco desde 3 reales. Farmacia de Piñero. Por 16 pesetas 4 litros, pidiéndola a su autor. Bilbao.

TURRONES

- Alicanté
Jijona
Empañadas de Toledo
Yema
Guirlache
Melindres de Yope
Cádiz
Plátano
Mantecadas de Astorga
Coco
Pratiné
Fresa
Mantecados de Laujar
Frutas cristalizadas
Cajas de capricho
Peladillas de Alcoy. Piñones.
Mazapanes é infinidad de clases

En casa de la VIUDA DE H. ARZA

Para vestir con gusto y economía, debe verse el gran surtido y esmerada confección que ofrece la «Sastreía Modelo», Portales, 72. Comercio de novedades de Pedro Labad y hermano.

Ya se han recibido LOS LEGÍTIMOS MAZAPANES DESOTO

en el almacén de coloniales de V. de José Sáenz COMPAÑIA, NÚM. 16

Obsequio á nuestros lectores. Véase anuncio en 4.ª plana.

Los mejores vinos de mesa Los de Fernández Heredia y C.ª

Pedid coñac TERRY y C.ª, honra de la producción española.

BANCO DE ESPAÑA

SUCURSAL DE HARO

Se avisa á los interesados que tengan en depósito ó garantía de operaciones, Billetes Hipotecarios de Cuba, Obligaciones Hipotecarias de Filipinas y Títulos de las Deudas exterior no estampillada y amortizable al 4 por 100, que hasta el 31 del corriente pueden pasar aviso escrito ó presentarse á retirar sus depósitos los que preferan que el Establecimiento no presente sus títulos á la conversión.

Transcurrido dicho plazo, esta Sucursal verificará la conversión de los indicados valores cuyos depositantes no hayan pasado aviso en contrario, siendo de su cuenta los gastos que se ocasionen en la conversión del exterior no estampillado, Billetes de Cuba y Obligaciones de Filipinas. Teniendo en cuenta el cambio que se opera en la valoración de cada depósito, se advierte que, una vez hecha la conversión, habrán de comparecer los interesados á cancelar los actuales resguardos y constituir otros con los nuevos valores, sin cuyo requisito, esta Sucursal no se encargará del cobro de los cupones de los títulos de Deuda interior que se apliquen. Haro, 17 de diciembre de 1901.—El Secretario, A. Llorca.

RUIZ CIRUJANO DENTISTA Mercado, 39, principal, Logroño.

Telegramas

Madrid, 17—5 t.

Firma

El ministro de Hacienda ha puesto á la firma de la reina el decreto autorizándole para presentar á las Cortes el proyecto de ley de tesorerías con la condición de que el interés de los préstamos del Banco al Tesoro sea fijado por el medio por ciento anual.

Otra denuncia

El número de hoy de El País ha sido también denunciado por la sección que titula «Cuestiones palatinas», suponiendo ataques á las instituciones.

El Juzgado se ha presentado en la redacción del diario esta madrugada, recogiendo la edición y las formas antes de que saliera el periódico. Algunos vendedores han conseguido varios números, pero á éstos se

los ha arrebatado de las manos la policía que ya estaba apercibida.

Conoció la denuncia, han celebrado una conferencia los señores Sagasta y ministro de la Gobernación para ponerse de acuerdo, por si en las Cámaras se trataba el asunto.

Las huelgas

Las últimas noticias recibidas de Barcelona participan que la situación creada á consecuencia de la huelga, es cada vez más grave.

Los dueños de varios talleres se han encontrado esta mañana con la sorpresa de que los obreros no han asistido al trabajo, sin duda temiendo ser víctimas de coacciones.

La fuerte lluvia que durante el día ha caído sobre la ciudad, ha impedido que los obreros se hayan reunido en grupos y continuado realizando los excesos de ayer.

Hay escasez de noticias á causa de la censura.

Incendio

Esta madrugada, á las dos, se ha producido un terrible incendio en la fábrica de corchos situada en la calle de Matas Altas, de Sevilla.

El incendio se propagó con gran rapidez, y como las llamas amenazaban propagarse al colegio de los Escolapios, hubo gran alarma entre las familias de los estudiantes internos, las cuales acudieron al lugar del siniestro.

El vecindario hizo heroicos esfuerzos para atajar el incendio, habiéndose realizado actos de gran valor.

Las existencias consumidas por el fuego ascienden á cuarenta mil duros, y gran parte de ellas iban á ser enviadas á Rusia.

El edificio se hallaba asegurado. Madrid, 17—8 n.

Congreso

Con poquísima concurrencia comienza la sesión en esta Cámara. El señor Serrano censura fuertemente al Gobierno por la forma que se emplea de ordinario para hacer denuncias al periódico El País.

Después se levanta el señor Maristany, ocupándose del conflicto existente entre la Argentina y Chile, expresándose en el sentido de que España debe influir para que no se declare la guerra entre países que nos son tan afectos y en último caso que el Gobierno tome las necesarias medidas para asegurar las vidas y haciendas de nuestros compatriotas en aquellas repúblicas.

Le contesta el duque de Almodóvar diciendo que dichas medidas están ya adoptadas para el caso de un rompimiento que no espera, pues asegura que al fin se llegará á un arreglo satisfactorio como aquí se desea. Varios diputados hacen enseguida ruegos y preguntas sin ningún interés.

Se entra en la orden del día, leyendo el señor Urzáiz el proyecto de ley de tesorerías.

También lee la cuenta de los presupuestos generales de 1900 en los que resulta un «superávit» de 88 millones de pesetas, aparte de las resultas pendientes de liquidación definitiva.

Continúa el debate sobre el presupuesto de Instrucción pública, desechándose una enmienda del señor Besada.

El señor Vincenti defiende su voto acerca del pago de los maestros, sueldos y retribuciones.

También pide la separación de las escuelas normales de los institutos, por ser la enseñanza y funciones de ambos establecimientos muy distintos.

Al retirarnos del Congreso exponía las ideas que ya ha hecho públicas en la prensa.

Senado

Comienza la sesión á las tres y diez minutos bajo la presidencia del señor Montero Ríos, con regular concurrencia.

Se procede á la votación del proyecto de ley fijando las fuerzas navales para el año entrante.

Después se aprueban algunos dictámenes sobre construcción de carreteras.

Seguidamente se entra en la discusión de los gastos correspondientes al presupuesto de Marina.

El señor Gómez Imaz consume el primer turno en contra del dictamen de la Comisión, diciendo que es de absoluta necesidad la reconstrucción de la escuadra para atender á la defensa de las costas de una manera eficaz.

El señor Aznar consume el segundo turno contra el referido dictamen.

Aprobado este presupuesto sin incidentes, empieza á discutirse el del ministerio de la Gobernación.

Mejoría

Signe mejorando el señor Núñez de Arce.

Un atentado

Dicen de San Petersburgo que ha sido objeto de un atentado la zarina viuda, madre del emperador, habiendo fracasado aquél.

Fallecimiento

Ha fallecido el general señor Sánchez Gómez, cuya vacante se amortizará.

Una reunión

Esta tarde se han reunido en el Congreso los diputados periodistas convocados por los señores Bisco Ibáñez, Lerroux y Soriano. Asistieron la mayoría. Los citados periodistas dieron cuenta á sus compañeros del acuerdo del Gobierno de procesarlos por la campaña que viene siguiendo El País, invitándoles á tomar un acuerdo. Los reunidos acordaron man-

ner el criterio de no acceder á los suplicatorios que se dirijan al Congreso por delitos políticos.

Bolsa

Interior al contado, 72 7/8; á fin de mes, 72 3/4; amortizable al 5 por 100, 93 2/5; Banco de España, 485 3/4; cambio con París, 36 00.

Los demás valores sin cotización.

De Barcelona

Telegrafian de aquella ciudad que se han realizado numerosas prisiones de libertarios y presidentes de las sociedades obreras de resistencia.

El jefe de la policía ha conferenciado con el ministro de la Gobernación, manifestándole que aumenta la gravedad de la huelga.

También le dijo que los huelguistas se proponen cumplir el acuerdo de paralizar por la fuerza todas las fábricas de Barcelona, contra la voluntad de los obreros que no quieren seguir á los libertarios.

A última hora se dice que la policía y Guardia civil se han visto precisadas á cargar contra los huelguistas, disolviendo los grupos. Continúa la censura.

JOSÉ BELLO COMPAÑIA, 17.—LOGROÑO

- Quesos
Conservas de mar
Aceitunas
Pasas de Málaga
Higos
Salchichón
Vinos y aguardientes selectos
Cafés tostados
Bacalaos
Cacaos
Piña y dulces de la Habana
Paté de Foie-gras
Aperitivos

PRECIOS ECONÓMICOS

Se vende una burra, preñada de diez meses. Informarán, Villanueva, 24

En Viguera se venden en ventajosas condiciones un olivar en el término de Los Llecós y una casa sita en la calle Mayor.—Para informes y demás, diríjase á su dueño don Manuel Rodríguez, Plaza de la Constitución, 16, en esta capital

CASA Y HUERTA con corrales, se alquila en la calle de Vara de Rey, letra N.—Para precio y condiciones, calle del Mercado, 21, 3.ª

CHARGEURS REUNIS

El día 25 de diciembre saldrá del puerto de Pasajes, directamente para Montevideo y Buenos Aires el vapor

CAMPINAS

Se admite carga y pasajeros. Para más informes, diríjase á don E. Incamps. Agente de la Compañía en Pasajes.

ELECTRA-RECAJO SOCIEDAD ANÓNIMA

Esta Sociedad suministra fuerza á las industrias en condiciones sumamente ventajosas para los industriales.

Las personas que deseen ver funcionando los motores, y enterarse de su economía, facilidad en el manejo y rendimiento industrial, pueden pasar todos los días laborables por los talleres de don Hipólito Bergasa, (calle del General Zurbano), don Carlos Amuso (fábrica de abonos minerales), Sra. V.ª de V. de Pablo (Audencia), don Ramos Toledo (Mercado), molino harinero en Viana, señor Marqués del Romeral (Recajo), don Joaquín Mayoral (Mercado) don Salustiano Marrodán é Imprenta de La Rioja.

Relojería de Angel Barruso

MERCADO, 35. Relojes de todas clases, sistemas y marcas acreditadas

Especialidad en COMPOSTURAS

Garantía verdad, como lo tiene acreditado el dueño de este establecimiento.

Segunda remesa

de artículos de calefacción. Estufas, braseros, caloríferos y cokqueiras con gran rebaja de precios.

Guantes, medias y calcetines de lana. Comercios de Maguregui: Detall, Mercado, 45, y Sagasta, 8.—Para volver á vender, grandes rebajas: Muro de las Escuelas, 3 y 3.

Pianos á plazos

desde 25 pesetas mes, sin entrada, y al contado, más baratos que en fábrica.—Villancos para Noche-Buena, zarzuelas modernas, ocarinas, flautas, guitarras, bandurrias, etc. Teodosio Fariñas, Imprenta, 3, Logroño

Vino viejo, trasagado, superior, del acervo Atencio, á 25 céntimos litro y 4 pesetas cántara, se vende en la calle Mayor (frente á la casa del médico de Lapuebla.)

Manteca de caballo legítima

Y DE OSO DEL NORTE clasificada con especialidad para conservar fina y suave la piel y toda clase de pieles; el pelo, evitando su caída; fortalece la epidermis, así como para otros usos de cosmética antiquísima.—Depósitos en París, Londres, Berlín, Viena y en España.—En Logroño, en casa de M. P. Atilano Ochoa, 15

Mata-lombrices Eraso

Las tan renombradas papeletas contra-lombrices Eraso, en Navarra, son el mejor remedio que se conoce para la pronta y segura expulsión de las lombrices y demás vermes intestinales. De venta, Farmacia Central y Droguería de Eraso, sucesor de Zarloya, Plaza Constitución, 33, Logroño.

Saturnino Ulargui é Hijo BANQUEROS.—LOGROÑO

Compran oro á los cambios del día. Giro de letras sobre España y Extranjero. Compra y venta de toda clase de valores cotizables en Bolsa.

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este periódico.

CHOCOLATE TEJADA

(Casa fundada en 1835) Muro de La Mata, 10, 2.º

Traspaso Se hace de la fonda de Europa, situada en el sitio más céntrico de la población. Informará la dueña de la misma.

Ebanistas, Silleros y Tallistas

se necesitan para la fábrica de muebles movida á vapor de Casilda González é hijo, Leon Diríjase á dichos señores.

Antonio Anta

Compra, vende y alquila muebles MAYOR, 96 Y 139

Leche de vaca En la carnicería de Ponciano Robles, calle Mayor, 86, se vende leche de vaca á 50 céntimos litro. El despacho está abierto hasta las diez de la noche.

Vacas En la calle de Caballería, núm. 31, se venden buenos ejemplares, de pura raza holandesa, á prueba y vistas ordenadas. En la misma casa se vende LECHES durante todo el día, hasta las 10 de la noche, á 0.50 litro. Para tratar, con su dueño, Gale S. Martín.



Representante en la provincia de Logroño, Antonio Carrillo, Alberite.

Se vende una casa de nueva construcción, situada en los muros de esta ciudad, con grandes locales.—Para precio y condiciones, diríjase al corredor de comercio de esta plaza don Marcelino Ortiz de Lanzagorta.

Barbados y estacas americanas

Hay disponibles ciento cincuenta mil, de la misma clase (Reppstris Lot), en jurisdicción de Miranda de Arga (Navarra) y en propiedad de don Eugenio Albaro, á quien pueden pedirse precios y condiciones. El género se facturará en la estación de Tafalla.

AGENCIA DE VAPORES CORREOS Y VAPORES RÁPIDOS

Seis salidas mensuales del puerto de Burdeos, dos de Pasajes al de Montevideo y Buenos Aires y á todos los puertos de América, á precios sumamente baratos.

Para más informes, diríjase á D. Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa), único representante de Iruzu y C.ª, de Buenos Aires. NOTA.—Pasajes gratis al Brasil (Santos) para las familias de agricultores.

NODRIZAS

Para su casa ó la de los padres de la criatura, se ofrece una, casada, de 23 años y leche de 6 meses. Informarán, Herrerías, 14, 1.ª

Hay una casada, de 22 años y leche de ocho meses, primeriza, que desea criar en casa de los padres de la criatura.—Informarán, Ruavieja, 10.

Se ofrece una para criar en su casa, en Viana, casada, de 26 años y leche de ocho días.—Informarán, calle Mayor, posada del Navarro, en Logroño.

Hay una de 20 años y leche de ocho días, que desea criar en casa de los padres de la criatura.—Informarán, calle Mayor, 138.

Se ofrece una para criar en su casa, con leche de cuatro meses.—Diríjase al maestro hojalatero de S. Vicente, y en Logroño, á Leonadio Salas, Muro del Carmen, 5, 3.ª

Venta ó renta de dos fincas en Uruñueña, la 4.ª saber: Una heredada, de 9 fanegas, en el Campillo, y un majuelo de 17 obradas, en los Hoyos.—Se admiten proposiciones; diríjase á Trifón Lecea, en Haro.

La Logroñesa Panadería Mecánica MAYOR, 149. Elaboración de todas clases de pan. Servicio á domicilio. Venta de sacos vacíos

La Catalana

Compañía Española de seguros contra incendios á prima fija Autorizada por R. D. de 25 de agosto de 1860

Capital y reservas 30 millones ptes. Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

PRIMAS MUY MODERADAS.—ARREGLO INMEDIATO Y PAGO DE SINIESTROS AL CO. NABO. GARANTÍAS SUPERIORES Á LAS DEMÁS COMPAÑÍAS Comisionado original en la prov.ª Logroño

D. Baldomero Miranda RODRÍGUEZ PATERNA, 45, PRINCIPAL

Se admiten agentes mejor retribuidos que en ninguna otra compañía.

Herrero y Riva, Banqueros

Compra de oro.—Giro de letras sobre España y Extranjero.—Compra y venta de valores cotizables en Bolsa. Conversión del 4 por 100 exterior en interior y agregación de las hojas de cupones del exterior. Compra y venta de residuos del exterior producidos por la conversión.

PONCHE VALLUERCA

Este exquisito Ponche, único en su clase y muy recomendable para combatir las afecciones catarrales, se expende á los precios siguientes: Botella grande, 2 pesetas. Id. pequeña, 1.15 id.

CAFÉ DE LA UNIÓN

Leña de olivo se vende cortada apropiada para estufas.—Informarán, Valbuena, 1, principal, derecha, casa de Ayala.

Buena ocasión Se venden cuatro vacas, recién paridas, 6 se cambian á otra clase.—Informarán, calle de Juan Lobo, 13, 1.ª

Librería de «El Riojano»
Antiséptico
Destroys
Foul Gases & Rank Odours
Disinfects
Soil Pipes
Purifies The Atmosphere
Relieves and Prevents
Sea-Sickness
Kills Disease Germs
Prevents Contagion
Cures Piles

Comp.ª Arrendataria de Tabacos

La Compañía Arrendataria de Tabacos abre concurso para contratar el suministro de carbón en las Fábricas de Tabacos de Alicante, Logroño y Sevilla.

Las proposiciones podrán presentarse hasta el día 31 del corriente en dichas Fábricas y en las Oficinas Centrales de la Compañía en Madrid (Plaza del Rey, número 4) dentro de las horas de oficina; dependencias en que se hallan de manifiesto las condiciones del contrato y las que han de llenarse para acudir al concurso. Madrid, 13 de diciembre de 1901.—El Secretario general, Luis de Albaladejo.

Navidad
Tarjetones para felicitar las Pascuas por particulares y dependientes, con artísticos dibujos é inscripciones á capricho. Se hacen por el profesor calígrafo don Antonio Jordán, Carnicerías, 6, segundo.

Vides americanas

PROCEDENTES DEL Gran Establecimiento de Viticultura DENOMINADO

Centro Vitícola del Panadés

Inmensos viveros y plantaciones los más importantes y acreditados de España

JAIME SABATE

DIRECTOR PROPIETARIO

Miembro de varias Sociedades de Agricultura y Viticultura de España y Francia, y proveedor de Diputaciones y Viveros oficiales, Sindicatos, Cámaras Agrícolas, Sociedades, Ayuntamientos, Ingenieros Agrónomos, etc.

VILAFRANCA DEL PANADÉS (Barcelona)

Especialidad en plantas injertadas sobre toda clase de patrones americanos

UNICA CASA DE ESPAÑA que produce por millones, barbados y estacas de todas las mejores variedades.

UNICA CASA DE ESPAÑA que expide todas sus plantas franco de porte á todas partes.

UNICA CASA DE ESPAÑA que para ofrecer facilidades á todos los viticultores, les sirve todas las plantas que necesitan, á pagar en varios plazos.

Esta casa garantiza la rigurosa selección de todas las plantas procedentes de sus viveros, y se compromete á devolver el importe si se justifica que no son auténticas.

Pidase catálogo general descriptivo de su adaptación y precios de las variedades. Los barbados de primera que sirve esta casa son iguales ó mejores que los de clase extra que anuncian las otras casas, y por este motivo son los que resultan más buenos y económicos.

A los señores propietarios que deseen dar principio á las plantaciones, esta casa les facilitará todos los datos é instrucciones necesarios para que puedan verificarlas con todo acierto y seguridad.—Análisis de terrenos, gratis.—Véanse las instrucciones de los catálogos

El magnífico vapor de 12.00 toneladas

Pernambuco

DE LA Compañía Hamburguesa

SUB-AMERICANA

sadrá del puerto de Bilbao, directamente para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé, e 22 de diciembre.

Para fletes, carga y pasajes, diríjase en Logroño á su agente Ubaldo González Díaz Muro de las Escuelas, número 17, 3.ª

GATARROS DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA y Afecciones de los BRONQUIOS, PULMONES y LABINGE. CAPSULAS de TERPINOL de ADRIAN. Es todo lo más eficaz. REVIVIR LA FLEMA ADRIAN

